

Christine Mahy Née le 18/09/60 à Waha, province de Luxembourg.

Née en 1960, de formation assistante sociale, Christine Mahy s'est investie depuis le début des années 1980 dans le développement de projets socioculturels collectifs avec les populations du nord de la province de Luxembourg, avec une attention particulière pour les populations qui vivent des situations fragilisantes (populations précarisées, d'origine étrangère, gens du voyage, quartiers stigmatisés et isolés, jeunes en déshérence, les habitants permanents des campings et parcs résidentiels). L'éducation populaire a toujours été au centre de ses préoccupations.

C'est à travers la culture, dans une logique d'éducation permanente, et dans une dynamique de développement sur un territoire avec la collectivité, qu'elle a choisi de tenter de contribuer à plus de justice sociale et de bien-être Avec et Pour Tous, à la réduction des inégalités et la lutte contre la pauvreté.

Elle poursuit ces objectifs à travers une vie professionnelle et militante :

- animatrice en éducation permanente du Centre Culturel Local de Marche dès 1984, elle réalisa le développement comme Maison de la Culture Famenne-Ardenne qu'elle dirigea jusqu'en 1998,
- dans ce cadre, elle contribuera largement au développement du théâtre-action en province de Luxembourg dans le cadre de collaboration avec le Théâtre des travaux et des Jours et à partir de la Maison de la Culture,
- encore étudiante à l'école sociale, elle crée en 1981 un projet de quartier qui deviendra l'asbl « la chenille », premier projet collectif de développement communautaire ainsi que premier projet de formation d'adultes en alphabétisation dans le nord de la province de Luxembourg avec des populations d'origine turque et belge de milieu défavorisé,
- Tout au long de son parcours, elle n'aura de cesse de veiller à défendre et développer l'ouverture et l'accueil des populations d'origine étrangère en province de Luxembourg, par le développement de l'alphabétisation et de français langue étrangère (FLE) à Marche-en-Famenne et Hotton, par le soutien militant à l'ouverture du premier centre d'accueil pour demandeurs d'asile à Rendeux, par l'organisation de collaborations socioculturelles et de formation avec les centres de demandeurs d'asile du nord-Luxembourg, par la création d'un service d'interprétariat social, et tout récemment en 2015 par la création à partir du Miroir Vagabond du CriLux (centre régional d'intégration des étrangers en province de Luxembourg) ;
- en 1985 en collaboration avec Daniel Seret, artiste peintre et animateur, ils fusionnent les asbl La Chenille et Créan (création-animation), pour ancrer définitivement le projet dans une articulation étroite entre Art et Social avec des collectivités.
Dans la foulée, en collaboration avec Alain Genin (ATD ¼ Monde en milieu rural), ils créent le premier véhicule-animation qui permet d'aller travailler l'art et le social dans les quartiers et les villages -Le colporteur de savoirs et d'expression- ;
- pour plus de cohérence, mais aussi afin de disposer de moyens suffisants, en 1995 Christine Mahy contribue à transformer l'asbl La Chenille qui se décline alors en deux projets distincts : l'asbl Mic-ados (AMO dans le secteur de l'aide à la jeunesse) et l'actuelle asbl Miroir Vagabond. Dans ce contexte elle donna l'impulsion pour que se crée le premier point-relais infor-jeunes en province de Luxembourg.

- Après avoir présidé les deux associations durant plusieurs années, elle a passé la main à d'autres pour prendre la direction de l'asbl Miroir Vagabond à partir de 2000,
- dans le cadre du Miroir Vagabond, elle est à l'origine du développement du Contrat de Pays Ourthe-Salm sur les communes de Hotton/Rendeux, /La Roche/Vielsalm/Gouvry et Houffalize,
 - elle pilotera un dossier de reconnaissance du Miroir Vagabond comme Organisme d'insertion socioprofessionnelle (OISP), et elle développera une dynamique de création d'emploi pour des personnes « dont l'emploi s'est éloignée » notamment à travers l'accueil de personnes en contrat Art60 et la création d'emplois pour celles-ci à l'issue de leur parcours dans le cadre de l'Insertion socioprofessionnelle,
 - elle sera également à l'origine du développement d'une association de promotion du logement au sein du Miroir Vagabond dans le but de rencontrer les besoins en matière d'accès au logement pour les ménages les plus précaires,
 - sous l'impulsion de la dynamique portée par des habitants permanents qui vivent dans des campings touristiques de façon permanente, avec d'autres elle sera à l'initiative de la création de l'Asbl « Clair et net » qui donnera naissance à un Service d'insertion sociale et un projet IDES comprenant une buanderie sociale et un service récupération-vente de meubles ainsi que déménagement.
 - présidente, de 2003 à 2011, du centre de Médiation des Gens du Voyage en Wallonie, celle-ci s'investit particulièrement dans la concrétisation de solutions qui rencontrent les besoins élémentaires de cette minorité en Belgique,
 - présidente, de janvier 2006 à décembre 2009, du Réseau Wallon de Lutte contre la Pauvreté, à ce titre, elle siège au conseil d'administration du Réseau Belge de Lutte contre la Pauvreté et de ce fait, participe aux travaux du Réseau Européen de Lutte contre la Pauvreté (EAPN),
 - au titre de représentante du RWLP au sein du Réseau Belge de Lutte contre la Pauvreté, est présidente de ce dernier de mars 2009 à septembre 2016,
 - **depuis janvier 2010, elle occupe la fonction de Secrétaire générale du RWLP.**

En outre, au coeur de nombreux partenariats, Christine Mahy a contribué et contribue encore à développer :

- l'accès aux nouvelles technologies de la communication pour les populations les plus précarisées et d'origine étrangère (L@ souris todi sol'net, création d'espaces publics numériques),
 - l'Egalité des Chances à travers la mise en projet de services publics et d'associations privées en milieu rural,
 - l'analyse, la réflexion, la formation dans le domaine de l'articulation entre travail social/culture/population et développement local,
 - l'évolution du travail social communautaire à travers le développement de réseaux, de partenariats et de projets qui associent les populations à la résolution de leurs difficultés,
- L'impulsion de dynamiques d'éducation permanente avec les populations et sur les territoires.

Christine Mahy est sollicitée de façon régulière comme formatrice dans le cadre de modules de formation mis en place par le monde associatif, les pouvoirs publics régionaux, communautaires et fédéraux.

Elle accompagne la mise en œuvre de projets qui mettent en relation les pouvoirs publics, le monde associatif et les populations que ces projets concernent.

Celle-ci est régulièrement appelée à participer à des jurys de travaux d'étudiants assistants sociaux ou éducateurs, et à des jurys de sélection de projets culturels, sociaux, socioculturels.

Plusieurs ouvrages, textes et analyses écrites permettent de comprendre les pratiques développées au fil des années au travers des différentes structures au sein desquelles Christine Mahy s'investit.

Christine Mahy a participé à plusieurs recherche-action, études et analyses à partir du Miroir Vagabond, et dans le cadre du RWLP, en partenariat avec l'ASBL RTA¹.

Ces documents et publication sont disponibles sur demande à bureau@miroirvagabond.be ou bureau@rwlp.be ou sur www.rwlp.be ou www.rta.be

Reconnaisances :

- ***Christine Mahy fut nommée Personnalité Wallonne de l'année 2005 par l'Institut Jules Destrée.***

« En choisissant Christine Mahy comme Wallonne de l'année 2005, le jury et le Conseil d'administration de l'Institut Jules-Destrée ont voulu rendre hommage à une actrice exemplaire de l'action socio-culturelle en Wallonie, promotrice d'une action globale de développement local et régional en milieu rural touchant l'ensemble de la population.

Pour rappel, le Prix Bologne-Lemaire de la Wallonne ou du Wallon de l'année a été instauré en 1976 à l'initiative de la Fondation Maurice Bologne-Lemaire, dont l'objet est l'octroi d'un prix annuel à une personne qui, par son action sociale, économique, politique ou culturelle aura le mieux servi les intérêts de la société wallonne ».

- ***Christine Mahy a reçu le titre de Chevalier du Mérite wallon en septembre 2012,*** des mains du ministre-président (Rudy Demotte) au nom du Gouvernement wallon.
- ***Christine Mahy a reçu le titre de Docteur Honoris Causa de l'Ulg, en septembre 2018, aux côtés du Docteur Mukwege, et de Monsieur Jarfi.***

Christine Mahy est l'une des grandes figures en Wallonie de la lutte contre la pauvreté, militante engagée en faveur d'une société plus collective et consciente de l'enrichissement par l'intégration des différences et la prise en compte des minorités. Assistante sociale de formation, elle a puisé ses convictions et son engagement dans l'action socioculturelle, d'abord en milieu rural dans la province de Luxembourg. Pour Christine Mahy, la lutte contre la pauvreté est une question de justice sociale et d'équité, une question d'accès et d'exercices des droits, une question de démocratie. « *Vivre des conditions de pauvreté ou d'appauvrissement dans la longue durée provoque le développement de comportements de survie qui créent des habitudes de vie liées à la privation, à l'ignorance, à l'isolement, au fait de se vivre 'à côté du système'. Cela conduit à la désaffiliation progressive et souvent de plus en plus intense. Et finalement se développe ce que d'aucuns nomment 'la pauvreté générationnelle'. Car la pauvreté générationnelle n'est ni une fatalité, ni génétique... elle s'installe malheureusement insidieusement de façon profonde.* » (extrait du site internet du [Réseau Wallon de Lutte contre la Pauvreté](#)).

En décernant un doctorat *honoris causa* à Christine Mahy, l'Université de Liège réaffirmerait à travers son exemple le rôle émancipateur de l'éducation et de la culture,

¹ ASBL RTA : Réalisation, téléformation, animation www.rta.be

rôle qui guide et inspire l'ULiège, université publique qui se veut ouverte au plus grand nombre indépendamment des conditions sociales, des différences ou des origines.

Capsule vidéo de présentation de Christine Mahy par l'Ulg :
https://www.youtube.com/watch?v=XM2RXDZ_rgE

Discours de Christine Mahy lors de la cérémonie :
<https://www.youtube.com/watch?v=osBcUd58guA&t=73s>

Les mandats exercés :

- Administratrice de l'asbl « Miroir Vagabond » (2, Vieille Route de Marenne 6990 Hotton (Bourdon – Belgique),
- Administratrice de l'asbl « Clair et Net » (Melreux-6990 Hotton – Belgique),
- Administratrice de l'Agence Immobilière Sociale Nord-Luxembourg (Marloie-6900 Marloie – Belgique),
- Présidente du Réseau Wallon de Lutte contre la Pauvreté (1, rue des Relis Namurwes 5000 Namur – Belgique) de janvier 2006 à décembre 2009,
- Présidente du Centre de Médiation des Gens du Voyage en Wallonie (1, rue des Relis Namurwes 5000 Namur – Belgique) de 2003 à 2011,
- Présidente du Réseau Belge de Lutte contre la Pauvreté (333/6, rue du Progrès 1030 Bruxelles – Belgique) de 2009 à septembre 2016, puis administratrice,
- Membre du Conseil supérieur du Logement en Wallonie comme représentante de l'associatif de 2011 à 2017,
- Membre du Conseil supérieur de l'Education permanente en Fédération Wallonie-Bruxelles de septembre de 2015 à 2017,
- Membre de la Commission Action sociale du Conseil économique et environnemental de Wallonie depuis 2018,
- **Secrétaire Générale du Réseau Wallon de Lutte contre la Pauvreté depuis le 01 janvier 2010.**